



# Prólogo

La participación de los jóvenes en la vida pública es vital para establecer democracias sólidas y estables y sociedades inclusivas. Durante la presidencia rumana (de 2019 a 2022) y durante la presidencia canadiense (de 2022 a 2023), la Comunidad de Democracias se enorgullece de su labor encaminado a fortalecer la participacion de los jóvenes en la construcción de la democracia. Durante muchos años y mediante varias iniciativas, como la creación de los CoD YouthLeads, la organización del Foro anual de la Juventud y la participación de los jóvenes en eventos globales, la Secretaría Permanente de la Comunidad de Democracias ha traducido la visión de la presidencia en recomendaciones concretas, innovadoras y viables para todas las partes interesadas que quieran conocer las mejores prácticas e ideas de las voces sinceras y entusiastas de los jóvenes de hoy.

En el presente informe se continúa esta tradición al seguir el camino marcado durante la Cumbre de la Democracia, organizada en 2021 por la Administración estadounidense dl Presidente Biden, y presentada en la segunda Cumbre, coorganizada por Costa Rica. Elaborada por las mentes brillantes de los CoD YouthLeads y otros líderes juveniles, presenta al lector 20 recomendaciones políticas destinadas a situar a los jóvenes en el centro de la vida pública. Como Secretario General, propongo a todas las partes interesadas en mejorar e innovar la democracia que dediquen tiempo a explorar estas ideas y las hagan suyas para avanzar hacia el futuro.

Thomas E. Garrett

# INTRODUCCIÓN

## Introducción

El 6 de octubre de 2022, la Secretaría Permanente de la Comunidad de Democracias (PSCD, por sus siglas en inglés) celebró una mesa redonda en línea con jóvenes líderes de la democracia que contribuyeron al Foro de la Juventud de la CdD 2022. Los participantes en la reunión hablaron de los compromisos asumidos por los Estados invitados a la Cumbre por la Democracia de 2021, así como de los progresos alcanzados en este Año de Acción, con especial atención a la participación de los jóvenes.

La información que figura a continuación, obtenida a partir de las aportaciones de esta mesa redonda, no es limitativa. Las recomendaciones que se presentan parten de las mejores prácticas que los jóvenes representantes han experimentado en sus propios países y comunidades, así como de los objetivos políticos a los que aspiran.

Este informe tiene por objetivo proponer recomendaciones políticas concretas para incrementar el compromiso y la participación de los jóvenes en las democracias de todo el mundo. El informe se presentará a los Estados miembros del Consejo de Gobierno de la CoD y se difundirá como herramienta a tener en cuenta en los preparativos de la Segunda Cumbre por la Democracia, cuya celebración está prevista para 2023.

Para más información sobre este informe y su contenido, favor escribir a youth@community-democracies.org.

### Acceso equitativo a la financiación y a las instituciones financieras

Uno de los principales obstáculos a los que se enfrentan los jóvenes cuando intentan participar en actividades políticas son las dificultades para financiarlas y las trabas burocráticas para crear organizaciones políticas. Esto suele deberse a la simple cuestión de que los jóvenes tienen menos medios para recaudar fondos y un historial crediticio limitado para demostrar a las instituciones financieras que son partes fiables en un contrato. Al igual que las políticas destinadas a apoyar a los jóvenes para que inicien un negocio, los gobiernos deberían plantearse programas que ayuden a los jóvenes a tener acceso a fondos para impulsar sus actividades políticas y a procedimientos especiales para abrir cuentas bancarias.

### 2. Formas simplificadas de crear partidos políticos y ONG

Al igual que en el punto anterior, los jóvenes que quieren participar activamente en la vida política y pública de los países suelen encontrarse con grandes obstáculos burocráticos, incluso en las democracias consolidadas. Suelen estar relacionados con el aumento de los costes asociados a la fundación de organizaciones, la extensa y compleja documentación necesaria y las dificultades para recurrir a funcionarios públicos que puedan orientarles en el proceso. Hay que pensar en formas más sencillas de llevar a cabo estas actividades para los jóvenes.

### 3. Listas con alternancia de género para las elecciones

Las listas con alternancia de género no sólo ayudan a garantizar la igualdad de género, sino también a aumentar la participación de los jóvenes. Siendo una buena práctica común en muchas democracias, las listas con alternancia de género para elecciones no sólo tienen un impacto positivo en la representación femenina en la política, sino que también contribuyen a reducir la edad de los candidatos. De hecho, al establecer normas que aumentan la inclusión y contar con candidatos de grupos de personas que tradicionalmente no están suficientemente representados en la política, los recién llegados — que suelen ser más jóvenes que la media de los políticos — suelen tener más posibilidades de entrar en las listas y salir elegidos.

# 4. Transparencia sobre la edad promedio de las listas políticas

El conocimiento y la transparencia sobre la edad promedio de los candidatos políticos en las listas electorales puede aumentar la participación de los jóvenes de dos maneras. En primer lugar, puede impulsar a los partidos políticos a elegir a personas más jóvenes como candidatos

para disminuir la edad promedio de la lista. En segundo lugar, puede incentivar a los jóvenes a votar más, ya que podrán elegir a los candidatos que mejor representen sus intereses.

### Inclusión general de voces jóvenes en políticas públicas y legislación

Existen muchas buenas prácticas para garantizar que los puntos de vista de los jóvenes se incluyan en la elaboración de políticas y en el trabajo legislativo en general. Es fundamental que los gobiernos de todo el mundo estudien e incluyan este tipo de mecanismos para aumentar la participación de los jóvenes en la democracia. Por ejemplo, el modelo del Comisionado para las Generaciones Futuras de Gales ha recibido muchos elogios. Este papel ayuda a los organismos públicos a cambiar sus conductas y a centrarse en las necesidades actuales y futuras de los jóvenes desde un punto de vista social, económico, medioambiental y cultural.

### 6. Asambleas Ciudadanas de Jóvenes

Las Asambleas Ciudadanas de Jóvenes pueden ser una buena herramienta para recabar las opiniones y puntos de vista de los jóvenes sobre temas divisivos y fundamentales de nuestra época. Las Asambleas Ciudadanas de Jóvenes pueden ser un equivalente a las asambleas y parlamentos electos y asesorar acerca de todas las cuestiones relacionadas con las políticas de juventud. También es fundamental que estas asambleas cuenten con un mecanismo de aplicación para evitar que dejen de lado a los jóvenes.

### 7. Inclusión de la educación cívica en el currículo educativo

La posibilidad de que los jóvenes reciban una educación cívica completa y aprendan sobre el papel del gobierno, la separación de poderes, la legislación, la participación inclusiva, los derechos fundamentales de los ciudadanos y la alfabetización mediática, rara vez se deja en manos del sistema educativo. Por ello, los jóvenes suelen recibir información parcial o poco clara de sus familiares o compañeros, lo que los lleva a tener una visión distorsionada del funcionamiento de una democracia sana. Es fundamental garantizar que el currículo educativo incluya la educación cívica, planteada desde un punto de vista institucional neutral y democrático.

# 8. Eliminación de cuota financiera para participar en las elecciones

Una barrera importante a la que se enfrentan los jóvenes en algunos países a la hora de decidir si se presentan o no a las elecciones es la elevada suma que exigen las administraciones

para presentar una candidatura. Tales barreras discriminan de manera desproporcionada a los candidatos jóvenes con menos probabilidades de disponer de liquidez para sufragar tales gastos. Deberían buscarse exenciones o planes especiales para facilitar que los jóvenes se presenten a las elecciones.

### 9. Acceso de los jóvenes a los medios de comunicación

Los jóvenes candidatos políticos de todo el mundo comparten la dificultad de acceder a los medios de comunicación tradicionales, que son los que dan credibilidad y visibilidad a los candidatos políticos. Como parte de la normativa electoral y de los medios de comunicación, se debería animar o pedir a los medios que ofrezcan un espacio para que los candidatos más jóvenes compitan en igualdad de condiciones con los candidatos veteranos y consolidados.

### 10. Protección contra el acoso y la violencia sexual

Los jóvenes que participan activamente en la vida política y cívica pueden enfrentarse a muchos tipos de acoso y violencia. Aunque se trata de una cuestión transversal que interesa a todos los grupos de edad, los jóvenes suelen estar menos preparados para hacer frente a estas conductas cuando se inician en la política y la sociedad civil. Es fundamental que los organismos reguladores reconozcan esta situación y proporcionen protecciones especiales a los jóvenes en este ámbito.

### 11. Independencia de las instituciones de jóvenes

Si existen, las instituciones de jóvenes suelen ser una filial o simplemente dependen de las instituciones formales. Esto ocurre dentro de las administraciones, donde los asesores de juventud o los parlamentos de la juventud suelen crearse con carácter temporal para complementar otros organismos. Para que las instituciones de jóvenes adquieran prestigio e influencia, deben ser independientes de otras instituciones y tener sus propios procedimientos, como una selección meritocrática, independiente y basada en el liderazgo.

### 12. Gasto público en la juventud más allá de la educación

En muchos países, las inversiones públicas en la juventud suelen ser sinónimo de presupuestos educativos. Sin embargo, para que la juventud prospere, hace falta algo más que educación: inversiones en infraestructuras, instalaciones deportivas, espacios comunitarios y mucho más. El gasto público debe ir más allá de la educación cuando se trata de mejorar la vida de los jóvenes de un país o una comunidad.

8 Recomendaciones Community of Democracies Community of Democracies 9

# 13. Eliminación de las barreras para participar en las elecciones

Aunque este informe aborda varias medidas para garantizar que los jóvenes puedan presentarse de manera más fácil a las elecciones, también es fundamental garantizar que se eliminen las barreras al voto. Una buena práctica en este sentido es el registro automático de todos los votantes al cumplir la edad para votar, sin necesidad de otros trámites burocráticos.

# 14. Formación de grupos de jóvenes parlamentarios y jóvenes líderes de la sociedad civil

Dentro de las estructuras de poder, los jóvenes pueden apoyarse mutuamente para aumentar su influencia y su voz. Basándose en modelos de grupos de interés, como el Problem Solvers Caucus interpartidista del Congreso de Estados Unidos, los jóvenes en los parlamentos, así como en otros ámbitos como la sociedad civil, deberían unirse en grupos de democracia de jóvenes para apoyarse mutuamente.

### 15. Voto no condicionado a la residencia

Los jóvenes se mueven mucho. Se desplazan para estudiar, para trabajar, para vivir nuevas experiencias. Sin embargo, esto a menudo perjudica su derecho de votar, ya que en muchos países se pide a las personas que voten en un lugar específico en el que estén registradas como residentes. Estas restricciones deberían suprimirse para aumentar la participación de los jóvenes en las elecciones.

# 16. Exploración de sistemas de votación que no solo favorezcan a los candidatos en el cargo

Hay sistemas de voto que favorecen a los partidos y candidatos ya establecidos, ya que votar por una nueva alternativa, que difícilmente obtendrá resultados significativos en sus primeras elecciones, puede considerarse un voto desperdiciado. Aunque los sistemas proporcionales son mejores que los de mayoría relativa a este respecto, existen otras buenas prácticas para disminuir el poder de los partidos que ya estan en el poder, como los sistemas de voto preferencial (véase el ejemplo de las elecciones al Consejo de Londres).

### 17. Sistemas de votación sencillos y confidenciales

Las papeletas y las urnas pueden intimidar. Una papeleta sencilla, intuitiva y fácil de rellenar y la existencia de lugares privados y seguros para votar pueden influir de forma positiva en la decisión de los jóvenes de participar en los procesos electorales.

### 18. Lucha contra la desinformación

Los jóvenes prefieren informarse a través de medios digitales y redes sociales. Aunque el debate sobre la desinformación es largo y complejo, adoptar medidas como etiquetar la información oficial (como hace Twitter con las cuentas oficiales) puede contribuir en gran medida a evitar la difusión de noticias falsas que disminuyen la confianza de los jóvenes en la democracia.

### 19. Votación electrónica a distancia

Rara vez utilizado, el voto electrónico a distancia puede ser beneficioso para implicar a los jóvenes en la vida pública. Estos procedimientos de votación se han probado en todo el planeta, por ejemplo, en las elecciones parlamentarias francesas de 2022.

### 20. Aumento del presupuesto de las escuelas públicas

Como última recomendación general, aumentar el presupuesto de las escuelas públicas para que reciban una educación de calidad es una medida vital para mejorar el compromiso de los jóvenes con la vida pública de forma progresiva, dotándoles de las herramientas necesarias para emprender el complejo pero gratificante camino del compromiso público.

10 Recomendaciones Community of Democracies Community of Democracies Recomendaciones 11

### Contact Us

# Community of Democracies Permanent Secretariat Al. Ujazdowskie 41, 00-540 Warsaw, Poland

Tel. +48 22 375 90 00 Fax. +48 22 319 56 28

E-mail: info@community-democracies.org Website: community-democracies.org

### Social networks

- facebook.com/CommunityofDemocracies
- twitter.com/CommunityofDem
- youtube.com/user/CommunityDemocracies
- flickr.com/people/communityofdemocracies